SEPTIEMBRE DE 2014

Intervención de:

FRANCISCO CONEJO

Diputado Portavoz del GRUPO SOCIALISTA



VIERNES 19, SEPTIEMBRE DE 2014

Celebramos por segundo año consecutivo un pleno extraordinario para analizar de manera monográfica el Estado de la Provincia.

Éste será el último debate general que tengamos durante el mandato de la presente corporación antes de las próximas elecciones municipales.

Nos preguntábamos los socialistas, al reflexionar sobre esta edición, si correspondía realizar un debate al uso, centrando nuestro discurso en el balance de lo hecho por el equipo de gobierno.

Nos preguntábamos si debía ser un debate de blancos y negros, acaso algún gris intermedio, entre la autocomplacencia del que gobierna y la crítica de quien debe fiscalizar su trabajo.

Cada cual en su papel. El gobierno destacando sus logros y la oposición poniendo el acento en los errores o aspectos más negativos de la gestión.



Nuestra obligación como oposición es fiscalizar y controlar al gobierno, y lo hacemos a diario, pleno a pleno.

Así que este debate debe ser distinto. Más que grises, negros o blancos, debería haber retazos verdes de cierta esperanza en nuestro futuro como provincia.

El debate ha de ser distinto porque los ciudadanos nos exigen que sea distinto.

Y por ello, para los socialistas va a ser distinto.

Somos conscientes en el PSOE del hartazgo de los ciudadanos con la política, mejor dicho, con determinada manera de hacer política.

La ciudadanía rechaza el 'y tu más', la incoherencia, la banderías y las trincheras cuando éstas no tienen sentido.

Que la política es la gestión del conflicto social y que la controversia es el motor de la democracia son verdades, pero no han de ser tratadas como dogmas democráticos. Ni la democracia debe tener dogmas.

Cuando la política sustituye al conflicto social y se convierte en conflicto, la desafección es consecuencia inmediata y la lejanía entre ciudadanía y representantes es un hecho.

Hoy debemos ser útiles para la provincia.

Este salón debe ser foro de un debate que ofrezca soluciones a los problemas de los malagueños, desde el análisis de la realidad en la que nos encontramos, sin buscar culpables, sino soluciones viables.



VIERNES 19, SEPTIEMBRE DE 2014

Así, que hoy no me subo a esta tribuna para analizar la gestión realizada por el PP durante estos tres años, eso lo hacemos durante todos los plenos ordinarios.

No me subo para repetir otra vez nuestra posición sobre las políticas llevadas a cabo por el equipo de gobierno. Es conocida.

No me subo para criticar al gobierno. Hoy vamos a confrontar nuestro modelo, pero no a enfrentarnos con nadie. Con absolutamente nadie.

Hoy me subo a este atril para explicar nuestro proyecto, nuestra visión de cómo están las cosas en la provincia.

Queremos ofrecer ideas, soluciones, para demostrar que hay otra Málaga mejor. Que juntos podemos construir una Málaga mejor.



¿Nos podemos sentir satisfechos con la situación en la que vivimos actualmente en la provincia de Málaga?

Quiero recordar algunos datos.

El paro ha subido un 6,8% desde julio de 2011 a julio de 2014.

Málaga tiene 11.981 parados más que hace 3 años. En julio de este año teníamos 185.962 parados.

De 2011 a 2013 el número de visados de viviendas ha bajado un 23,78%, en 2013 solo se visaron 904 viviendas en toda la provincia, según el Colegio de Arquitectos de Málaga.

El número de empresas ha descendido en la provincia en dos años un 9,17%. En 2013 había registradas 25.188 empresas menos que en 2011, según el INE.

Los sueldos han bajado o están congelados desde hace varios años, la mayoría de los contratos que se realizan son temporales, numerosas personas han perdido su vivienda desahuciadas, cada año hay más jóvenes que tienen que emigrar para encontrar un trabajo, las administraciones tienen menos recursos, lo que obliga a recortar derechos y servicios, aumenta la brecha entre ricos y pobres, hay más desigualdad.

Me podrán tachar de pesimista, prefiero ser realista. Que podamos mirar con esperanza el futuro sólo será posible si hacemos un análisis justo de la situación. Un análisis justo.

Y a partir de él, que cada cual desde su punto de vista ponga soluciones sobre la mesa.

Los socialistas no nos resignamos a esta situación, no es inevitable, las cosas no tienen que ser así. No nos vale aquello de que el mundo ha cambiado.

La realidad que tenemos no nos gusta.



VIERNES 19. SEPTIEMBRE DE 2014

No nos gusta tener menos derechos y el empobrecimiento de amplias capas sociales. Es un drama que la gente pierda su vivienda, que las calles estén llenas de locales cerrados, de sueños rotos.

No nos gusta que la nueva generación se levante pensando que no tiene futuro.

No voy a culpar a nadie. Ni siquiera a responsabilizar de todo a algo tan complejo como la crisis. Éste es un fracaso colectivo.

No podemos resignarnos con estas tasas de desempleo. No podemos esperar a que los tiempos cambien y la crisis termine para volver a la misma situación anterior, sin saber si otra crisis económica vendrá y nos llevará otra vez a la casilla de salida.

Hay que aprender de esta crisis, de lo que nos llevó a la crisis, de lo que hicimos y de lo que no hicimos.

Primera lección: nuestro modelo productivo es débil y en época de crisis es mucho más débil que en otros territorios.

Por eso, los socialistas malagueños queremos cambiar. No nos conformamos con salir de la crisis y seguir con el mismo modelo para tropezar con las mismas piedras.

Queremos convertir la crisis en una oportunidad. Una oportunidad para reinventar la provincia. Proponemos que esta provincia se reinvente sobre las bases sólidas de lo que funciona. Hacer mejor lo que hacemos bien, cambiar lo que hacemos mal. Somos valientes y no tenemos complejos. Málaga debe y necesita cambiar. Por simple supervivencia.

Queremos salir de esta crisis con una provincia mejor, más justa, cohesionada, con la igualdad social como bandera. Porque en entornos cambiantes, con amenazas crecientes, con incertidumbre, los seres vivos evolucionan para sobrevivir. Pero no lo hacen para empeorar sus condiciones, sino precisamente para mejorarlas.

Las organizaciones y compañías más exitosas son las que invierten en inteligencia empresarial, en innovación y desarrollo permanentemente. Las empresas que han salvado las crisis han sido las que se han adaptado al entorno y se han reinventado y renovado. Eso sí, la reinvención ha de estar sujeta a las coordenadas de un proyecto colectivo basado en la igualdad, que rechace toda injusticia y coloque a la persona en el centro de nuestras decisiones.

Si en las décadas anteriores esta provincia ha sido pionera en múltiples frentes, ahora debe ser líder. No sólo llegar antes, sino hacerlo mejor.

Tenemos que ser punta de lanza de la transformación en Andalucía y en España. Si queremos que Málaga sea una provincia con futuro, competitiva, que genere oportunidades para los jóvenes, que garantice que nuestros municipios no se despueblen, que promueva recursos para proteger a la gente, tenemos que abordar cambios estructurales en nuestro modelo productivo.



VIERNES 19. SEPTIEMBRE DE 2014

Los poderes públicos deben invertir en innovar y planificar, estimulando la economía hacia esos vectores. No vale únicamente con invertir en marca. No vale sólo con la promoción. Necesitamos fortalecer la producción intelectual, la convergencia entre sectores y el desarrollo de proyectos novedosos. Hay que observar y pensar en soluciones de calado. No vale pensar en soluciones a corto plazo, hay que tener una perspectiva a medio y largo plazo.

No por repetida es menos cierta la cita de Churchill sobre la vista larga en la política: "El político se convierte en estadista cuando comienza a pensar en las próximas generaciones y no en las próximas elecciones".

Ése es nuestro objetivo.

Nuestros padres lucharon para dejarnos una sociedad mejor, una sociedad con democracia, libertad, con derechos. Trabajaron para conseguir que este país fuera un país libre y moderno, con un estado del bienestar y con igualdad de oportunidades.

La nueva generación que hemos cogido el testigo tenemos la responsabilidad de hacer lo mismo para las generaciones venideras. No podemos ofrecerles a nuestros hijos una Málaga con menos derechos y oportunidades que la que tuvieron nuestros padres. No sólo estamos gobernando el presente, estamos gobernando el futuro.



Por eso, planteamos que nos reinventemos.

Y sobre las bases sólidas de las que hablé, esa reinvención debe nutrirse de innovación y conocimiento, y alcanzar el turismo y el comercio, las industrias alimentarias o la cultura.

Reinventarnos por la innovación y el conocimiento. ¿Dónde está ese conocimiento? En la Universidad.

Málaga no puede conformarse solo con el empleo que ha creado o crea el PTA. Hay que apostar para trasladar la innovación a toda la provincia.

Tenemos una universidad que tiene mucho talento, y no lo aprovechamos en todo su potencial. No dejemos que emigre a otras tierras.

Proponemos una iniciativa para que el talento se quede en la provincia. Que la Diputación firme un convenio con la Universidad donde jóvenes investigadores e investigadoras con experiencia trabajen para impulsar nuevos proyectos.

Queremos un gran laboratorio de ideas para los pueblos y ciudades.

Ideas que cambien el modelo productivo. Queremos que la producción intelectual e investigadora, los proyectos de fin de carrera, los proyectos de investigación se conviertan en oportunidades de riqueza y empleo. Ahí la labor de los poderes públicos es la conexión del talento con la inversión, además de asumir las innovaciones en el terreno legislativo. Las



VIERNES 19. SEPTIEMBRE DE 2014

facultades malagueñas tienen respuestas para salir de la crisis, para mejorar las condiciones de vida y las oportunidades de los malagueños.

Si tenemos claro lo anterior, la labor de la Diputación en el cambio del modelo productivo puede ser vertebradora, sobre todo para los pequeños municipios.

Pensemos en nuestra principal industria: el turismo. Aquí el objetivo es crear empleo de calidad y con más estabilidad.

Nuestra apuesta como Diputación por el turismo no puede ser exclusivamente la promoción, hay que adelantarse al futuro. Hoy planteamos aquí que debemos invertir recursos públicos y privados en innovar para ser más competitivos, explotando el conocimiento turístico para abrir nuevas vías de ingresos en esta industria, ligando tecnología y turismo, exportando conocimiento en gestión, así como batallando contra la persistente estacionalidad, caminando a la excelencia y generando más rentabilidad en todos los segmentos. De ahí que propongamos que la nueva empresa Patronato de Turismo Málaga - Costa del Sol cree una potente área de innovación con un sólido presupuesto.

No solo promocionar sino planificar e innovar. También planteamos que el Patronato tenga un plan de acción con objetivos a medio y largo plazo, un plan para la próxima década, no podemos seguir trabajando a corto. Y finalmente, seguimos reivindicando un plan de inversiones exclusivo para potenciar nuestros destinos turísticos, un plan donde se sume la inversión pública y privada.

El Patronato se debe reinventar en sus objetivos, pues ahora únicamente ha cambiado como instrumento burocrático. Tener una nueva estructura sin reformular los planteamientos dará iguales o peores resultados.

Con el atractivo del Caminito del Rey, rehabilitado gracias al empuje de la anterior y de ésta corporación, debemos potenciar aún más el atractivo natural de la provincia, ahora además con el futuro Parque Nacional de la Sierra de las Nieves.

En suma, el Patronato se debe reinventar liderando el turismo en toda la provincia, litoral e interior, con evaluaciones anuales del sector, para testar qué está bien o mal.

Esta innovación debe inundar sectores tradicionales como el comercio y acelerar la reindustrialización de la provincia.

Tenemos numerosas zonas industriales: pongámoslas en red. Podemos crear una red provincial para que intercambien experiencias y creen sinergias.

Necesitamos más conexión entre los recursos disponibles.

Lo mismo para el comercio: potenciemos los mercados tradicionales. ¿Cómo? Con inversiones productivas. No siempre la solución es la obra nueva. Invirtamos en aquello que funciona para que funcione mejor.

Para la industria agroalimentaria la promoción no basta. Promocionando el producto tratamos de aumentar la producción y su venta, sí, pero la asignatura pendiente es crear tejido



VIERNES 19, SEPTIEMBRE DE 2014

industrial, industria de transformación. Ese es el salto cualitativo.

Tenemos que conectar la provincia al siglo XXI. Mediante las carreteras físicas y las carreteras digitales de la sociedad del conocimiento. De nada sirve viajar por el ciberespacio si no puedes viajar con seguridad y comodidad por tu provincia.

Este cambio de modelo productivo, lo dije antes, debe tener la igualdad como vector principal. Igualdad entre territorios, e igualdad entre personas. Siendo para nosotros los socialistas irrenunciables las políticas sociales.

Esta institución no puede inhibirse o declararse incompetente en la política de asuntos sociales ni en la política de igualdad entre hombres y mujeres. Proponemos duplicar el presupuesto actual de Igualdad de la Diputación, especialmente las partidas destinadas a prevenir la violencia de género. De la misma manera, que la atención de mayores y niños debe estar garantizada blindando el presupuesto social. Una provincia que progresa es una provincia que une, que cose las brechas sociales.

La reinvención es promover una provincia educadora, culta y sana, un territorio de creación, vanguardia y arraigo en las tradiciones.

Educadora mediante su universidad a distancia, que debe ser la más cercana de las universidades con garantía de acceso viva donde se viva, y educadora mediante la educación en civismo y valores.

No renunciemos a nuestro legado cultural. Si hablamos de marcas culturales, esta provincia entronca con la modernidad en cada verso de la generación del 27 o en el pensamiento de María Zambrano. En estos años la política cultural de la institución ha virado a otros espacios, quedando en su ángulo ciego la mejor de las marcas posibles de esta provincia: la creación y el aliento permanente de modernidad.

No por tratar de alcanzar otros objetivos, debemos arrinconar ese legado.



Pero la reinvención también pasa por recuperar la confianza de la ciudadanía en la política.

Debemos tomar decisiones sobre la propia institución, en su estructura y funcionamiento.

La Diputación puede asumir un protagonismo en este asunto.

En primer lugar, la Diputación debe colaborar con la Junta de Andalucía para aplicar la ley de transparencia. Preparar a los ayuntamientos y la propia Diputación para ser más transparentes implementando todos los aspectos de la ley mediante la dotación de herramientas a los ayuntamientos para publicar en Internet toda la información regulada por ella.

En segundo lugar, poniendo en marcha un paquete de medidas en la propia institución. Planteamos un ranking donde aparezca el volumen de negocio que tiene cada empresa con la Diputación.



VIERNES 19, SEPTIEMBRE DE 2014

Es imperativo elaborar un código ético y de buen gobierno que establezca que ningún cargo de confianza puede ganar más que el presidente de la Diputación; que ningún diputado/a o cargo de confianza con dedicación exclusiva podrá tener otro trabajo privado; que ningún condenado sea diputado o cargo de confianza.

Planteamos que se publique la retribución, la declaración de la renta, de todos los diputados, cargos de confianza y sus parejas.

Debemos avanzar en la reducción del número de personal de confianza en los cargos directivos y fortalecer el papel del personal funcionario de la propia Diputación. Así contribuiremos al ahorro económico pero sobre todo a la formación de un personal de administración motivado y con horizonte de promoción interna.



Queremos reivindicar una Diputación como foro de consenso y acuerdo.

Somos una suerte de agrupación de municipios en el fondo. Aquí confluyen los intereses generales de los 101 municipios de Málaga. Sí somos el gobierno de la provincia, pero no el gobierno de los municipios.

Aquí los municipios deben ser los protagonistas de nuestras decisiones. Los municipios deciden. Un gobierno al servicio de los municipios no impone sus políticas, las negocia y las acuerda.

Proponemos un nuevo modelo de gobierno provincial. Toda actuación de la Diputación debe garantizar la participación de los ayuntamientos. No se puede aprobar nada que no cuente con la opinión previa de los municipios afectados. Así que la distribución de la financiación debe hacerse con equidad entre todos los municipios. Los programas deben consensuarse con ellos.

Por ello proponemos que se constituya un consejo de alcaldes y alcaldesas de los municipios menores de 20.000 habitantes, donde preferentemente tenga competencia la Diputación para que se establezca los grandes acuerdos y consensos. De esta manera se acabaría con el clientelismo y la discrecionalidad en la Diputación. La máxima será garantizar la equidad en el reparto de recursos económicos y técnicos a todos los municipios, sin distinción por color político del gobierno local.

Hay que terminar con los decretos a dedo en la Diputación. Los criterios objetivos, transparentes y consensuadas deben ser nuestra seña para distribuir los recursos.

Todo con el objetivo de preservar la autonomía local.

La desconcentración y descentralización administrativa de la Diputación es la garantía de prestación de asistencia técnica en múltiples materias.

Si reducimos nuestra estructura, podremos prestar servicios sin coste para los municipios,



VIERNES 19. SEPTIEMBRE DE 2014

dejando recursos en las arcas municipales que se invertirán directamente en esos pueblos; nos referimos a abrir el debate sobre las aportaciones al consorcio de bomberos o los premios de cobranza del Patronato de Recaudación, que debe ser como un banco público para los ayuntamientos, que ofrezca liquidez y facilidades en la gestión de los tributos.

La aparición de nuevas realidades obliga a la prestación de nuevos servicios, con la lógica distribución del gasto y la inversión. Pero lo anterior no debe frenar que son necesarios los servicios de zonas verdes, seguridad en pequeños pueblos, servicios funerarios, gestión de mercados municipales o polígonos industriales.

Lo anterior nos lleva a defender que es necesario replantear la fiscalidad en la provincia, asesorando a los municipios para compartir soluciones que ayuden a más progresividad en los impuestos, en definitiva, una fiscalidad más justa.

Señoras y señores.

Esta reinvención de la provincia es viable, porque es cuestión de gobernar con prioridades. Hace una semana, por ejemplo, más de diez millones del remanente se podían haber destinado a proyectos de largo alcance, al medio y al largo plazo.

Necesitamos cambiar. Las viejas fórmulas se han agotado.

Competimos en la sociedad del conocimiento y éste determina el grado de competitividad de los territorios. Todo poder público debe asumir su papel en esta reinvención. La propia razón de ser de esta institución será debatida en términos de utilidad para la ciudadanía, de ahí que primero sea imperativo la igualdad y la cohesión, es decir, oportunidades y protección social, y segundo su aportación al progreso.

Si tenemos un debate útil, hoy puede ser un punto de partida.

